

第4期市議会モニターの意見等への対応(令和3年12月21日～令和4年7月5日)

No.	参加者名等	要望等の概要	質問区分	対応(回答含む。)	対応区分
1	佐藤勝男	① 傍聴実績 今回(2月22～28)は予定されていた一般質問15本のうち9本を議会傍聴席において傍聴させていただいた。 傍聴した議会運営は滞ることもなく、混乱することもなく速やかであった。すべての質問事項は日ごろの生活において傍聴者の興味・関心を持って、仲間と話題にしているものばかりであった。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		② 傍聴の実績 令和4年第2回定例会一般質問のうち、予定されていた質問者の半数の質問を議会議事堂において拝聴した。質問者の会派は偏ることなく全会派に及んだ。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		③ 傍聴の観点 (1)市長の有する予算編成権、執行権、人事権に対して、議会は市民の声に基いてチェックしているか。 傍聴の感想 (1)すべての質問者は与えられた時間を有効に使い、住民の立場に立って市長、及び執行部に対して行政の現地点や着地点を審議されていた。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		④ 傍聴の観点 (2)市長及び執行部は議会のチェックに誠実に答えているか。 傍聴の感想 (2)市長及び執行部は展開されている行政を的確、詳細に把握して、質問に誠実に答えていた。通告のない質問、追っかけ質問にもよどむことなく応じていた。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		⑤ 傍聴の観点 (3)議事進行は議長の権限と責任において整然となされているか。 傍聴の感想 (3)議事開始時刻、質問時間の管理は厳正に守られ、議場は議論するにふさわしい環境に保たれていた。議事進行の見事さを感じた。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		⑥ 傍聴の観点 (4)質疑は住民自治の観点を優先し、政党政治の立場は抑制されているか。 傍聴の感想 (4)すべての質問者は住民自治を大事にされていた。このことは明るく住みよい街づくりに機能することと思う。 人口少なく、狭いエリアにおいては、政党政治に固執した議会は住民の交流を喪失し、街の分断を招くことがある。 本市の議会は住民同士が憎悪の気持ちを向けあうことの起こらないように、配慮しているように感じた。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了

※質問区分:意見、要望、質問

※対応区分:回答で終了、未対応、対応中、対応済

第4期市議会モニターの意見等への対応(令和3年12月21日～令和4年7月5日)

No.	参加者名等	要望等の概要	質問区分	対応(回答含む。)	対応区分
1	佐藤勝男	⑦ その他 モニター委嘱に感謝します。 私は、今、いくつかの組織をお預かりしています。すべての質問事項はお預かりしている組織運営に貴重な情報となりました。組織のリーダーの役割として、できるだけ多くの情報を得て、世の中を深く理解し、妥当な対策を立てる。このための情報をたくさんいただきました。ありがとうございました。 厳肅、クリーン、熱意のこもった議会に感動しています。多くの市民にモニターの体験をしていただき、私と同じ感動をしてほしいと願うものです。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
2	山崎繁雄	① 1 令和4年第1回定例会の一般質問を視聴して 年度末にかかり、なかなか傍聴に伺うことができなかつたため、後日録画されたものをネットにより視聴させていただいた。(2月22日、24日、25日の一般質問) ・議員諸氏によってとり上げられた質問事項は多岐にわたっているが、多くの質問に対する市の回答は、市長を除き回答の正確さを第一義とするためかほとんどがメモの棒読みと統計数字の羅列で終わっている。 また、議員の方からもその回答に対する追加質問がほとんどない。時間の制約もあるだろうが、質問一回答の片側通行では、傍聴しているものにとって質問の趣意が今ひとつわかりにくい。議会でのやりとりには限界もあるだろうが、何らかの工夫はできないものだろうか。	意見	・加須市議会では、通告制をとっており、議員はこのルールにのっとり質問(質疑)し、執行部は通告に基づき正確な答弁ができるようになっています。	回答で終了
		② ・一般質問の質問項目を大雑把に類別すると、広く市民生活の意識啓発や実態に即した施策に関する項目が29、コロナ感染対策に関する項目が8、他に市行政の運営に関する項目が5、済生会加須病院に関するものが2となっている。数の上では市民生活に関するものが多く、さらに細かく見ていくと高齢者福祉・医療対策9、少子化・子育て支援・学校等教育関係6と、市政においても喫緊の課題についての質問が多いが、議場でのやりとりを聞いている限りでは議論の深まりがなく、現状の施策の追認で終わってしまっているような印象を受ける。議員諸氏の地道な日常活動の成果が現れるような議場でのやりとりを期待したい。	意見	・議員力を引き上げて、さらに議論が深まるように努力していきます。	回答で終了
		③ ・また、SDGs・脱炭素・環境問題3、障がい者やジェンダー対策もとり上げられているが、抽象度の高い質問については回答も抽象度の高いものになるため、それらの課題が市民生活の意識や日常とどのようなかわりを持つのか、今少し質問する側の工夫が必要だろうと思われる。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		④ ・コミュニティバスの運行や中心市街地の空洞化、また直近の原油高騰がもたらす影響等、市民生活に直結する質問は8つ挙げられるが、市の施策として具体的に改善や取り組みが始まるよう議員諸氏の力強い活動に期待したい。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了

※質問区分:意見、要望、質問

※対応区分:回答で終了、未対応、対応中、対応済

第4期市議会モニターの意見等への対応(令和3年12月21日～令和4年7月5日)

No.	参加者名等	要望等の概要	質問区分	対応(回答含む。)	対応区分
2	山崎繁雄	⑤ 未だコロナ禍の収束が見通せない状況ではあるが、当面一定の新規感染者数を抱えながら、社会活動や経済活動も持続する方向で進んでいかざるを得ない。この2年間、コロナ禍がもたらしたものは飲食・宿泊・観光等の各事業をはじめ、様々な経済活動に及んでいる。一方で、感染防止のため「人との交流」を断ち切られた2年間は、とりわけ「人との交流」が命の大きささまざまなコミュニティにより深い傷跡を残している。 市民生活は小さなコミュニティの連鎖によって営まれている。各事業への効果的な経済対策とは別個の、地道な回復策を大至急講じていかないと、コミュニティの崩壊は直ちに地域社会の崩壊に立ち至る。それが、私見ではセーフティーネットの構築と並んで一番大きな当面の課題だと思われる。だから、そういう視点から議員諸氏の日常活動及び議会活動への取り組みを期待したい。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		⑥ 2かぞ市議会だより第51号について 議会活動の内容を紹介する紙媒体のPR紙という性格上、編集ではいろいろな工夫をされているとは思いますが現状の活字量、情報量の多さはやむを得ないと思われます。印刷費の関係でしようが、もう少しカラー印刷のページがあるといいのですが。 それから、「第4回加須市青少年未来議会」についての紹介が、写真だけでなく内容的にもあってほしいかと思えます。せつかくの企画だったのにみんなに知られないのは残念です。	意見	・カラー化を検討し、読まれやすい工夫をしていきます。 ・第4回加須市青少年未来議会については、紙面にQRコードを表示していますので、スマートフォン等で詳細な内容を確認できます。	回答で終了
		⑦ 3市議会ホームページについて 市議会や議員の役割・活動について、市民に広く知ってもらうコーナーとして、ホームページの果たす役割は大変大きいと思います。過去の議会の記録や様々な取り組み(議会改革、議員定数その他)についても、かなりさかのぼってみたいことができ、市政や議会について興味関心を持ち続ける人にとっては便利な窓口です。 しかし、コロナ禍の中で議員のみなさんも市民の中に入り、接する機会がかなり制限されたせい、この半年余りの議場で一般質問の項目やその内容には、現場の市民の声がうまく反映されていないように思えます。形式的なやりとりになっている面が多いのではないのでしょうか。 コロナ禍が続く中であっても、幅広く市民の生の声を拾い、それを議会運営や政策提言に生かす努力が議員個々だけでなく議会全体としても必要です。例えば「青少年未来議会」と同様な、各層の声を集める市民議会とか市民と協働で学び合うような公開研修講座のようなものをもっと積極的に企画し、実践していくことができるのではないのでしょうか。その様子をホームページに上げたりすれば、議会や議員活動についてもっと市民に親しんでもらえるように思えます。	意見	・ご意見として承ります。なおコロナ禍においても、令和4年度は感染拡大防止策を徹底した上で、議会報告会、市民との意見交換会を開催しましたので、ホームページ等で掲載いたします。	回答で終了
		⑧ 1 令和4年第2回定例会を傍聴して ・角田新市長が誕生して初めての市議会定例会であるため、新市長の所信表明とそれに対する議員諸氏の質問を興味深く傍聴させていただきました。(録画ですが)	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		⑨ 一般質問は17人の議員のみなさまが延べ4日間かけて行っていました。物価高騰、農業問題、コロナ後の学校運営等、日々の暮らしや子どもたちの問題に直結するテーマもあれば、気候変動、カーボンニュートラル、ジェンダー問題等、抽象度の高い問題提起もあり、議員諸氏の採りあげ方は様々でした。いつもながら感じるのですが、とりわけ抽象度の高い問題ほどやりとりに深まりがみられないまま終わってしまいます。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了

※質問区分:意見、要望、質問

※対応区分:回答で終了、未対応、対応中、対応済

第4期市議会モニターの意見等への対応(令和3年12月21日～令和4年7月5日)

No.	参加者名等	要望等の概要	質問区分	対応(回答含む。)	対応区分
2	山崎繁雄	⑩ ・一般質問の採りあげ方に、もっと工夫があつてしかるべきと思います。限られた定例会ですから、自ずとあれもこれもとなりがちですが、市政運営上あるいは市民生活上「これは」と思われる課題について、的を絞り、解決の糸口が見いだせるぐらいの深まりが定例会のやりとりの中にあつてもいいように思われるのですが、いかがでしょうか。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		⑪ 2「市議会だより 第52号」について ・表紙がカラー化され、目を惹くようになりました。また、中身のほうも今号は見出し等に赤色が使われ、赤・黒の配色で前号、前々号に比べ格段に見やすくなりました。	意見	・ご意見ありがとうございます。年4回の発行のうち、1回のみ表紙をカラーでの発行としています。	回答で終了
		⑫ ・情報量の多さは相変わらずですが、「議会だより」という性格上やむを得ないことだと思われます。しかし印刷の配色やらタイトルに特色を持たせることで、身近に手に取ってもらえる効果は生まれていると思われます。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		⑬ ・最終ページの「市民とともに進める議会改革」の困み記事は、編集上この大きさに収める以外になかったのでしょうか。危うく見逃してしまうところでした。意見交換会といい、防災講演会といい、時宜を得たすばらしい企画ですからもっと目を惹く工夫がほしいようにも思いました。	意見	・目を引くような工夫を市議会だより編集委員会で検討していきます。	回答で終了
3	村田秀子	① 2/22議場にて携帯を見ていた議員がいた。不謹慎だと思います。	意見	・議長から注意をいたします。	回答で終了
		② ・質問時間切れ時のブザーがあまりにも大きくてビックリしました。	意見	・ブザー音を調整しました。	回答で終了
		③ 加須市青少年未来議会が行なわれた事 18歳で選挙できる時代、毎年出来ればよいと思いました。 これは傍聴できないのですか？	質問	・新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、学校関係者及び保護者のみの傍聴といたしました。 ・加須市青少年未来議会の開催年は、原則として、合併の節目の年で開催することとしております。	回答で終了
		④ 6/20 本会議中に内部放送が入って違和感があった。	意見	・新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から、議場のドアを開放しています。ご理解願います。	回答で終了
		⑤ 議場の時計がわかりづらい。何だか分からない。 枠をつけるか、針を見やすくするか工夫した方がよい。	意見	・議場設備の更新時に検討していきます。	回答で終了
		⑥ 2年間モニターを経験させていただき、個人的、社会的に、相互の過程を意識化し、自分のものとする事を学ばせていただきました。ありがとうございました。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了

※質問区分:意見、要望、質問

※対応区分:回答で終了、未対応、対応中、対応済

第4期市議会モニターの意見等への対応(令和3年12月21日～令和4年7月5日)

No.	参加者名等	要望等の概要	質問区分	対応(回答含む。)	対応区分
4	西野秀樹	① <総務常任委員会> 2月18日、総務常任委員会を市議会議場で傍聴しました。当日は補正予算に関する審査で、多くの分野に渡り、その結果、多くの部門(課)が関わって作成されているからでしょうが、市議の質疑に対応する為に、多くの課長が待機していることを見ることができました。多くの方が関わって市政・審議が行われていることに、努力されて議員との質疑の内容については、資料がなかったこともあり、口頭でのやり取りだけだったので、細かい内容は分かりませんでした。資料があれば分かるか分かりませんが、会議場に行っても中身が分からない状態は、市民に関心を持ってもらうという点では工夫する余地が残ると思いました。	意見	・常任委員会は、本会議とは違い質問の事前通告はありません。傍聴者への議案書の貸出し等、今後の検討課題といたします。	対応中
		② モニター意見等への対応を記載した取りまとめを見たところ、来年度にタブレット端末の導入を予定されていると知りました。すぐに対応はできないでしょうが、会議場に来れば、タブレット端末の貸し出しによる議題資料を同じように見ることができたり、または自分のスマホで見れるような工夫も将来検討して頂ければと思います。	意見	・今後検討していきます。	対応中
		③ <市議会ホームページ> 加須市のホームページに行くと、加須市議会のバナー(写真)があり、それをクリックすると下記のようなページになります。この段階で、ほとんどテキスト情報になっています。ここまで来る(クリック)人は、余程の目的を持った人でないと来ないと思います。かぞ市議会だよりの表紙について見出しを追加する提案を前回しましたが、ホームページは容易に映像を利用できる媒体ですから、最初の方にテキストだけでなく、ポイントとなるテーマの映像等を流用することで、市民の関心を少しでも持ってもらう工夫はあっても良いと思いました。	意見	・市民の方が見やすいようなホームページを作成できるよう努力してまいります。	回答で終了
		④ <その他> 他市議会で評価されていた取組みの中に、住民参画(西脇市議会)による政策立案、議案の会議前に住民と情報共有と住民対話(芽室町議会)という事例がありました。加須市議会では、コロナ感染拡大防止の観点から中止となった意見交換会があったとしても、機会として限定的であり、あくまでも報告及び意見交換であり、政策立案に関わらない、又は関わっていると感ぜられないと思います。市議会、市会議員と市民との距離感を縮めるだけでなく、政策立案に住民が参加、生の意見が反映できるような工夫、住民参画や議案の事前共有や意見や対話等も、将来的には検討して頂ければと思います。	意見	・今後の検討課題といたします。	対応中
		⑤ <市議会ホームページ> 前回も少し意見を提出しましたが、議会事務局のホームページは、テキストをベースにした入口になっています。市民が議会の傍聴以外で、議会のことを知る機会は、市議会だよりと議会のホームページになるかと思えます。昨今のホームページで、テキストがメインのホームページは、むしろ少なく、動画を多用したものが多く、市議会のホームページも動画を流用または追加することはどうでしょうか？ 例えば、議会を傍聴して分かったことですが、議会の委員会は、それぞれ役割があります。例えば総務委員会はどのような役割を持っているのかを、総務委員長が紹介するとか、また市議会の流れを、議長が紹介するとか、そういう動画を作って、ホームページに掲載するというのはどうでしょうか？	意見	・加須市のホームページは、聴覚障がい者のための音声読み上げシステムがあり、基本的にテキストベースになっております。動画や画像等を活用して、見やすいホームページを作成できるよう努力してまいります。	回答で終了

※質問区分:意見、要望、質問

※対応区分:回答で終了、未対応、対応中、対応済

第4期市議会モニターの意見等への対応(令和3年12月21日～令和4年7月5日)

No.	参加者名等	要望等の概要	質問区分	対応(回答含む。)	対応区分
4	西野秀樹	⑥ または、市議会だよりの最初のページに、QRコードがあります。このQRコードを認識すると議会のホームページに行きます。 一般質問のところで、各議員が行う一般質問と、返答する市の執行部のやり取りが記載されています。 ここに、インターネットの議会中継へつながるQRコードを記載することで、関心を持った一般質問の議会中継の録画につながるようにすれば、実際のやり取りを見ることができ、より議会の内容を知ることができると思います。	意見	・今後、システム上可能かどうか検討いたします。	対応中
5	松井慈子	① 最初に柿沼秀雄議員のご逝去、心よりご冥福をお祈り申し上げます。やさしい人柄で親しみのある方でした。残念でなりません。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
		② 意見提出書の提出が7月1日までとの事でしたので6/29現在、令和4年第2回定例会についてネットで興味深い案件があったため、視聴するためホームページを開けると製作中との事で視聴できませんでした。モニターに要望日を指定され視聴できないのはいかがなものでしょうか。アップデートが遅いです。	意見	・インターネット中継の録画公開は、土日を除く7日後に公開予定となっています。市議会モニターの任期が7月11日までとなっているため、このような日程となっていました。今後、委嘱日を検討いたします。	対応中
		③ モニターとして2年間させて頂きましたが、声が届かなかった事が残念です。どうか市民のモニターを行うのであれば、もっと意見を聞いて頂ければよろしく願います。	意見	・ご意見ありがとうございます。	回答で終了
6	早水大輔	① 市議会モニターからの意見やSNSで、ヤジを飛ばしたり、寝ている議員がいる等の意見が出ていて、いつになっても治らず、聞いていて気持ちのいいものではない。よろしくないのではないか。	意見	・再度起きないように認識を持ってもらうよう、議員全員にご意見を周知いたします。	回答で終了

※質問区分:意見、要望、質問

※対応区分:回答で終了、未対応、対応中、対応済